



BULLETIN PUBLIÉ PAR LE COMITÉ D'ACTION CONTRE
LA TRAITE HUMAINE INTERNE ET INTERNATIONALE

Talitha Kum : notre présidente y était!

À Rome, du 22 au 26 mai 2023 ,avait lieu la rencontre annuelle du comité de coordination international de Talitha Kum (TK). La présidente du CA du CATHII, sœur IsaBelle Couillard, représente l'Amérique du Nord. Formé des représentantes des autres continents et de la coordonnatrice internationale, sœur Abby Avelino, le comité de coordination de TK a été inspiré par les échanges sur les réalités et les enjeux de chaque continent. De plus, les représentantes ont eu une rencontre inspirante avec soeur Patricia Murray, i.b.v.m., la secrétaire exécutive de l'UISG et soeur Nadia Coppa, a.s.c., présidente de l'UISG.



Abby Avelino (coordinatrice internationale), Paula Kwandao Phonprasertuska (Asie), Patricia Murray (secrétaire exécutive de l'UISG), Carmen Ugarte Garcia, OSR (Amérique Latine et Amérique centrale), Yvonne Bambara (Afrique), Nadia Coppa (présidente de UISG), Adina Balan (Europe), IsaBelle Couillard (Amérique du Nord) et Colleen Jackson (Océanie).

De plus, Talitha Kum a rendu public son rapport 2022 le 12 juin dernier et la présidente du CATHII, IsaBelle Couillard, représentant de l'Amérique du Nord a fait une brève allocution. Le Réseau Talitha Kum international est présent dans 97 pays, organisé en 58 réseaux nationaux et 13 comités de coordination régionaux. Le rapport souligne aussi les initiatives de chaque continent. En 2022, près de 450 000 personnes ont bénéficié des interventions de Talitha Kum dans le domaine de la prévention. Et plus de 27 000 personnes survivantes et leurs familles, ainsi que des personnes vulnérables ont été rejointes par le réseau Talitha Kum. Le réseautage constitue une autre priorité pour Talitha Kum : ainsi tous les réseaux Talitha Kum nationaux (dont le CATHII) ont collaboré avec un grand nombre d'organisations catholiques, des organisations de la société civile et des organismes gouvernementaux, ce qui représente une augmentation de 30% par rapport à 2021.

Le rapport est disponible en anglais et il le sera en français d'ici peu.

Autonomisation : une première vidéoconférence

Le 31 mai dernier, le CATHII a tenu sa première vidéoconférence sur l'autonomisation des personnes survivantes de la traite. L'Association AFJ de France nous a présenté le cadre légal lorsque des personnes sont en voie de sortie de la prostitution et de la traite humaine. Les intervenantes ont expliqué les trois types de prise en charge : mise à l'abri d'urgence, l'accueil temporaire et l'accueil pérenne ainsi que le type d'accompagnement offert. L'accompagnement des survivantes est sans limites de durée. La loi française s'inscrit dans l'objectif que les bénéficiaires se retrouvent sur le marché du travail, ce qui n'est pas possible pour toutes les survivantes. Renaude Grégoire a présenté quelques aspects de l'autonomisation des personnes survivantes de la traite, fruit d'une revue de littérature sur le sujet. À l'automne, d'autres vidéoconférences auront lieu sur le même thème de l'autonomisation.



Une visite attendue à la fin de l'été

Le Rapporteur spécial sur les formes contemporaines d'esclavage, y compris ses causes et ses conséquences, visitera officiellement le Canada du 23 août au 6 septembre 2023. En prévision de cette visite, le CATHII a envoyé une soumission écrite à l'équipe du Rapporteur afin de soulever certains aspects du travail forcé au Canada tout en invitant le Rapporteur à rencontrer les organisations du Québec. D'ailleurs le CATHII a souligné l'apport de deux organisations, soit le RATTMAQ et le Centre des travailleuses et travailleurs immigrants (CIT). Après sa visite, le Rapporteur fera un rapport qui sera accessible sur le site web du Haut-Commissariat aux droits de l'homme des Nations Unies.



Le CATHII était au Colloque sur les travailleuses étrangères temporaires

Les 4 et 5 mai dernier, des membres du CATHII ont participé au Colloque sur les travailleuses temporaires agricoles tenu à Montréal. Des organismes de soutien aux travailleuses et travailleurs étrangers temporaires, comme le RATTMAQ (domaine agricole), le CTI, l'organisme PINAY (travailleuses domestiques) et l'Alliance solidaire au Québec, ont présenté des faits concrets de violations des droits humains, des obstacles dans le soutien aux femmes étrangères temporaires. En effet, les femmes étrangères venant sur nos fermes et autres lieux de travail sont peu nombreuses et moins visibles. Une jeune femme est venue témoigner des situations d'abus physique et psychologique qu'elle a vécu ici.



Sylvie Gagné, membre du CATHII, et deux membres de l'Association canadienne du récitatif biblique ont présenté la guérison de la femme courbée. Des actions du CATHII ont été présentées par Renaude Grégoire. Celle-ci a aussi invité les organisations sur place à profiter de la prochaine visite du Rapporteur spécial sur

les formes contemporaines d'esclavage, y compris ses causes et ses conséquences. Ce colloque a été organisé par la Table inter-dénominations de pastorale auprès des travailleuses et des travailleurs migrants agricoles et s'est tenu au Collège presbytérien de Montréal.

Dans les médias

Sans être exhaustif, voici quelques articles à lire et à faire connaître dans votre milieu :

Articles

11 mai 2023 RADIO-CANADA Des camionneuses contre la traite humaine

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1978720/campagne-traffic-etres-humains-camion-ontario>

23 mai 2023 RADIO-CANADA La justice pénale soutient-elles les survivantes? Le point de vue de celles-ci.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1981448/trafic-autochtone-proxenetisme-nord-ontario>

25 mai 2023 LA PRESSE Traite humaine dans des centres de tri

Voir <https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2023-05-25/main-d-oeuvre-pour-des-centres-de-tri/la-police-demantele-un-reseau-de-traite-de-personnes.php>

18 juin 2023 Journal de Montréal Grand Prix et exploitation sexuelle

<https://www.journaldemontreal.com/2023/06/18/exploitation-sexuelle-les-clients-sont-complices-des-proxenetes-rappellent-des-experts>

Documentaires

À voir absolument sur le site de Télé-Québec (gratuit)

Le documentaire ESSENTIELS sur les travailleurs temporaires et les demandeurs d'asile (53 minutes)

<https://video.telequebec.tv/details/42660>